

GUÍA PEDAGÓGICA

LOS PUEBLOS ORIGINARIOS

Unidad N° 2:	“Los primeros habitantes de Chile”
Objetivo de Aprendizaje	OA 1: Describir los modos de vida de algunos pueblos originarios de Chile en el período precolombino, incluyendo ubicación geográfica, medio natural en que habitaban, vida nómada o sedentaria, roles de hombres y mujeres, herramientas y tecnología, principales actividades, vivienda, costumbres, idioma, creencias, alimentación y fiestas, entre otros.
Habilidades a evaluar	Análisis y trabajo con fuentes, comunicación escrita.
Contenido	Originarios de Chile.

Pueblos originarios de Chile

Chile es un país con una rica diversidad cultural, lo que se refleja en la variedad de pueblos originarios que han habitado su territorio desde tiempos inmemoriales. Estos pueblos, cada uno con su propia identidad cultural, lengua y tradiciones, han jugado un papel crucial en la historia y la configuración sociocultural del país. A continuación, se describen algunos de los principales pueblos originarios de Chile:

- **Mapuche:** Probablemente el grupo indígena más conocido de Chile, los Mapuche están principalmente en las regiones del sur, desde la Región del Biobío hasta la Región de Los Lagos.
- **Aymara:** Viven principalmente en la región de Arica y Parinacota, en el norte de Chile.
- **Rapa Nui:** Originarios de la Isla de Pascua, un territorio insular de Chile.
- **Atacameños o Likan Antai:** Localizados en el desierto de Atacama, especialmente en torno al Salar de Atacama.
- **Diaguitas:** Habitaron principalmente las regiones de Atacama y Coquimbo. Son conocidos por su avanzada cerámica decorada y su habilidad agrícola.

- **Kawésqar:** Navegantes y pescadores, vivían en los canales australes del extremo sur de Chile. Su modo de vida era nómada, adaptándose al frío extremo de la Patagonia.
- **Yagán o Yamana:** Otro pueblo del extremo sur de Chile, específicamente en Tierra del Fuego. Al igual que los Kawésqar, los Yagán eran canoeros y cazadores de focas.
- **Selk'nam:** También conocidos como Onas, habitaban en la isla grande de Tierra del Fuego. Fueron cazadores y recolectores nómadas, famosos por su rica mitología y rituales ceremoniales como el Hain.

SEDENTARIOS: Eran los pueblos que permanecían en un lugar fijo, ellos construían sus propias casas, además obtenían sus propios alimentos por medio de la agricultura, de la ganadería también fabricaban sus propias herramientas.



NOMADES Se desplazaban de un lugar a otro, sus viviendas eran provisorias, lo que quiere decir, que ellos la fabricaban con pieles de animales, con ramitas de árboles y cuando hacía mucho frío vivían en cuevas. Conseguían el alimento por medio de la caza de animales, la pesca y la recolección de frutos. También se vestían con pieles de animales y tenían sus propias herramientas.

- Los Pueblos nómades desplazan sus viviendas de un lugar a otro en busca de alimento, y por ello eran **provisorias**. Conseguían sus alimentos por medio de la caza de animales, la pesca y la recolección de frutos. Se vestían con pieles de animales.

